

Canarias

Elecciones con reparos

GRUPO MARTIN CARMELO

Las elecciones en Canarias invitan al análisis. Trece diputados y diez senadores en las dos provincias serán las voces democráticas en esas futuras Cortes Constituyentes. Como quiera que la realidad política insular raya, estos últimos tiempos, en el precioso límite del colapso, y que el estado de la economía sufre una crisis endémica, con un deterioro progresivo de los estamentos sociales detentadores del pequeño poder económico de las islas, las elecciones han aparecido en este sombrío panorama como una nueva incógnita a despejar.

Para aquellos que no viven directamente el ritmo político de las islas no cabe duda que esta etapa electoral entraña ciertos suspenses a primera vista irresolubles. No sería cosa de olvidar, a estas alturas preelectorales, que Canarias fue de las regiones con mayor índice de absentismo en el pasado referéndum, y que en las islas, tras los últimos acontecimientos sociopolíticos que han provocado la firma del acuerdo pesquero hispano-marroquí, y la misma descolonización del Sahara entre otros factores causales a considerar como indicativos sociológicos para una exploración de los niveles logísticos en que se desenvuelve la realidad política del archipiélago, no hay que olvidar, insistimos, que, finalmente, Canarias, a doscientas millas de África y 2.000 kilómetros de la Península, ocupa una posición geopolítica preocupante, cuando menos, para el Gobierno español. Lo que pueda suceder en este costado del Noroeste de África es imprevisible, mucho más tras la complica-

ción del Zaire, que ha conllevado la desestabilización política de África y, concretamente, de la Organización de la Unidad Africana (precisamente ahora se prepara para discutir ampliamente el tema del Sahara). Las últimas declaraciones del Frente Polisario ayudan a la meditación: "Un Sahara independiente necesita de Canarias". De ahí que las elecciones en Canarias, mientras para algunos entraña la solución de gran parte de los problemas, para otros (¿los más, los menos?) no pasan de ser un mero accidente político con débiles repercusiones para el futuro político de las islas.

Cómo se presentan las elecciones en Canarias

¿Pero sabe el Gobierno cómo se presentan las elecciones en Canarias? Según una reciente encuesta realizada por la prensa local, las opiniones seguían estando divididas entre los que optaban por reclamar la necesidad de candidatos y partidos netamente canarios y aquellos que se inclinaban por rubricar cualesquiera de las alternativas políticas, que componen el amplio espectro de la oposición de izquierdas legal en Canarias. En los últimos meses, los comentaristas políticos locales han detectado un fenómeno extraño en el mundo político insular inmediatamente anterior. Bien es cierto que desde principios de siglo se registran brotes definidos más o menos radicales, como en el caso del movimien-

to "Canarias Libre", que inspirara Secundino Delgado, fundador del periódico "El Guanche"; movimientos que fueron sucesivamente aplacados con la concesión de los puertos francos (1852), la ampliación de la autonomía para los Cabildos insulares (creados en 1912) y la bicéfala división provincialista de Canarias, bajo la dictadura de Primo de Rivera (1927). Tras un paréntesis de varias décadas de transición, en que la burguesía canaria estrecha sus lazos de dependencia económica y política con el capital peninsular y extranjero, se reproducen situaciones anteriores, con el surgimiento, como consecuencia de una agudización alarmante de la descapitalización y subdesarrollo de las islas, de partidos u organizaciones políticas con carácter eminentemente local (unas veces nacionalistas, otras autonomistas). Dado que la represión ha disminuido en cierta medida durante los dos últimos años, la presencia de estos partidos canarios se hace más notoria ante la opinión pública.

Paralelamente, los tradicionales partidos a nivel estatal (PCE, PSOE, PSP, PTE, ORT, etcétera) jugaron un papel de protagonismo público durante los meses posteriores a la muerte de Franco, cuando la creación de la Coordinadora de Fuerzas Democráticas de Canarias, que promoviera la campaña nacional de amnistía y la de autonomía en las islas. Sin embargo, hoy nadie discute que dicho protagonismo no ha continuado un ritmo ascendente en solitario, sino que ante la gran masa de canarios ha tenido que compartirlo con otras posiciones ideológicas, en mayor o menor me-



NERUDA

EDITADO EN ESPAÑA

Canto general
Vinte poemas de amor
y una canción desesperada
Estrovarario • Defectos escogidos
El corazón amarillo • 2.000
El mar y las campanas
Los versos del capitán



EL BARDO
 EDITORIAL LUMEN

Fotografía: Juan Pizarro



La Coordinadora de Fuerzas Democráticas de Canarias promovió las campañas pro-amnistía y pro-estatuto de autonomía.

dida discordante. Las dos manifestaciones, una legal y otra ilegal, convocadas en señal de protesta por la firma del tratado pesquero hispano-marroquí delimita gráficamente las posiciones que afirmamos.

Pero no toda la izquierda de esencialidad canaria se han unido en un bloque único a la hora de presentar candidatos a estas elecciones. En la provincial de Tenerife

era la de llegar a crear un pacto de candidatura unitaria, que al final no fraguó, si bien se agotaron hasta el último minuto las intensas reuniones que mantuvieron en las últimas semanas. Una vez más, como en tantos otros lugares del territorio nacional, la izquierda legal no supo anteponer los intereses de la democracia a los de sus propios partidos. Tras cuarenta y cinco años de existencia en Canarias, el PCE sueña

locales, muy unidos a los intereses que encarna "puñetazo-Fraga", quien, con sus continuos peregrinajes a las islas (cobrándose la renta de la popularidad que le granjeó la creación del parador nacional de la isla de la Gomera, durante su paso por Información y Turismo), no ha hecho más que descubrir el otro vuelto de su chaqueta. La cabeza más visible es Andrés Gimeno, quien, junto a Pedro Modesto Campo y Arteaga Padrón, forman la trilogía más visible de los "magníficos del campo" en el archipiélago.

A niveles del hombre medio de la calle, concretamente un candidato, José Miguel Galván Bello, portavoz del Centro Democrático, puede acaparar gran número de votos, si reconocemos su actual buena imagen después de que fuera el primer político canario que durante el franquismo mereciera el apoyo popular en la calle, cuando se le separaba de la presidencia del Cabildo Insular de Tenerife durante el mandato de Gabriel Elorriaga como gobernador civil de la provincia.

Destaca en esta dinámica electoral una experiencia inédita, por ser poco usual, como es la de la celebración de asambleas en diversos puntos de las islas, donde grupos independientes demócratas promocionan candidaturas particulares. Este es el caso de las asambleas de Antigua, en Fuerteventura, la "isla de la Legión".

Los que no se presentan

Al tiempo que nace un nuevo partido local, con inusitada fuerza, el Partido Socialista de Canarias, nacido a raíz de la citada escisión en el PSPC, así como por la fusión del anterior PASC, junto a un número considerable de independientes ("lucharemos por la unidad de todas las fuerzas socialistas y nos proponemos defender un estatuto de autogobierno para Canarias, tras la constitución de una asamblea canaria con representación de todas las opciones políticas de las islas"), que parece presentarse a las elecciones con Adrián Alemán, César Rodríguez, Manuel Bermejo y Juan Carlos Carracedo, una serie de organizaciones nacionalistas canarias (Partido de los Trabajadores Canarios, Partido Socialista Canario, Confederación Canaria de Trabajadores, MPAIAC y Partido Nacionalista Canario) deciden permanecer al margen de unas elecciones que tachan de "antidemocráticas".

La lucha electoral en Canarias, de seguro se centrará entre las figuras del franquismo que no quedaron malparadas y los partidos políticos de fuerza (PCE y PSOE), con la siempre presente sombra fantasmagórica de Alianza Popular. ■



El acuerdo pesquero firmado con Marruecos provocó en el archipiélago grandes manifestaciones de protesta.

la candidatura independiente de Izquierda Canaria Unida (ICU) no pudo contar al final con el PCC (p), Partido Comunista Canario (provisional), de tendencia independentista, quedando sus listas reducidas a militantes del PTE, ORT, PUCC e independientes. En la de Las Palmas, el Pueblo Canario Unido (PCU) y el Frente Democrático de Izquierda (FDI), representaban a la oposición ilegal en Canarias, PCU, donde figuran dos de los nombres más represaliados y por ende prestigiosos de la esfera política canaria: Carlos Suárez (siete años en la clandestinidad) y Fernando Sagsa (múltiples detenciones), ambos abogados de un despacho laboralista de Las Palmas, se declara antiautonomista en base a estos argumentos: "consideramos que ya es hora de que el pueblo canario haga uso del derecho de soberanía que tiene a elegir libremente sobre su destino". Al FDI se le conoce por ser la misma coalición que la ICU en Tenerife. Sus partidos defienden la autodeterminación y abogan por la autonomía.

Pacto en ascuas de candidatura unitaria

Una de las mayores aspiraciones mantenida muy en secreto por cuatro de los más importantes partidos de izquierda y centro-izquierda canarios (PCE, PSOE, PSPC y PPC)

con superar los dos candidatos comunistas que obtuviera en el 36. José Carlos Mauricio y José Francisco Álvarez son los nombres que encabezan las listas del partido en cada provincia para el Congreso: "Estamos convencidos de que el partido va a devolver al pueblo canario, como mínimo, esos dos diputados que aquí le dio el PCE ya en las elecciones del Frente Popular". El PSOE, que sufrió una ligera crisis tras la celebración de su reciente congreso regional, fue de los primeros en presentar las listas, en las que los nombres de Andrés Doreste y Pedro García Cabrera dan un especial brillo a sus candidaturas, por tratarse de dos eminentes intelectuales canarios: uno historiador y otro poeta. El PSP, con arraigo especialmente entre el profesorado universitario, presenta como una de sus personalidades más sobresalientes a Alfredo Mederos, como se haría público después de finalizado su I Congreso Regional y tras superar una minicrisis entre sus iniciales fundadores. El abogado Bernardo Cabrera, en un tiempo muy ligado a Álvarez de Miranda, es el representante más descollante del Partido Popular Canario, autocalificado de centro izquierda, que el único parecido que tiene con el nacional es, según sus propias palabras, el de "un perro con un gato".

La impopularidad de Alianza Popular en la isla sólo es ocultada por algunos medios de comunicación

EDICIONES PENINSULA

COLECCION

HOMO SOCIOLOGICUS

Dirigida por Salvador Giner

"Homo Sociologicus" ofrece al lector una panorámica general del humanismo sociológico y de la crítica racional y dogmática del mundo moderno, en sus manifestaciones más significativas.

Sociología del campesinado

Boguslaw Galeski

H. S. n.º 15 - 344 págs.

Un estudio de cómo la industrialización ha transformado la forma de explotación agrícola en un país socialista. Muchas de las lecciones aprendidas, tanto positivas como negativas, pueden servir a otros países que traten de modernizar su agricultura y su sociedad rural.

El sentido de Dios

John Browker

H. S. n.º 14 - 286 págs.

Un importante análisis del fenómeno religioso, desde planteamientos rigurosamente sociológicos, antropológicos y psicológicos.

Sociología de América Latina

Carlos M. Rama

H. S. n.º 13 - 224 págs.

El autor, actualmente profesor de la Universidad Autónoma de Barcelona, nos aporta un enfoque original de la problemática latinoamericana, sistematizando sus experiencias profesionales en las Universidades de Montevideo, Santiago de Chile, San Juan de Puerto Rico y México. Con ello, pretende atender adecuadamente las necesidades de la materia a nivel universitario y, a la vez, satisfacer el creciente interés general hacia la realidad social de América Latina.

DE VENTA

EN TODAS LAS LIBRERIAS

EDICIONES PENINSULA
Provenza, 278 Tel. 216 00 62
BARCELONA 8